

RECETTES		DEPENSES	
Cotisations.....	25.110,00	Frais d'administration.....	5.163,27
Vente d'éditions .....	7.129,00	Frais de poste .....	977,44
Subvention (municipale) .....	6.500,00	Bibliothèque-Documentation .....	6.360,00
Intérêts (sur placements).....	5.593,01	Frais d'imprimerie .....	13.410,83
Activités Culturelles .....	891,00	Assurances.....	1.207,00
Salon d'été.....	2.070,00	Activités culturelles .....	8.787,90
Chœurs en Fête .....	37.502,55	Salon d'été.....	9.006,11
Divers .....	160,00	Chœurs en Fête .....	34.184,10
	<u>84.955,56</u>	Divers .....	1.570,10
			<u>80.666,75</u>
RÉSULTAT			
Recettes .....	84.955,56	Caisse.....	578,62
Dépenses .....	80.666,75	C.C.P .....	29.796,94
Excédent.....	4.288,81	Crédit Agricole .....	27.404,71
		Caisse d'Épargne .....	10.208,31
		Obligations.....	50.000,00
		Total .....	<u>117.988,58</u>
Avoir au 31 Décembre 1994 .....	113.699,77		
Nouvel Avoir au 31 Décembre 95 ..	117.988,58		

Le Président, Gilles MURATET

Le Trésorier, Robert AVELINE



## La vie de la Société

### **13 août 1995 : Assemblée Générale**

Le Président Gilles MURATET ouvre la séance à 17 heures en remerciant les 80 personnes présentes. Il se félicite de la présence du maire de la commune, le docteur Jean-Paul RAYNAL, nouvellement élu en Juin, et de celle de quelques conseillers municipaux.

Il donne lecture du rapport moral (voir ci-après), adopté à l'unanimité.

Il donne la parole à M<sup>me</sup> ISABETH, secrétaire, qui présente un rapport détaillé des activités de la Société (voir ci-après), adopté à l'unanimité.

M. AVELINE, trésorier, donne lecture du rapport financier (voir bilan reproduit page 12), fait état de la bonne santé des finances de la Société. Il fait part de l'intérêt qu'il a porté à la gestion de l'association depuis 23 ans, de son désir de passer le relais tout en restant au sein du Conseil d'Administration. Il souligne que les cotisations sont inchangées depuis 1986 et émet le vœu que le nombre d'adhérents progresse au-delà de 500 (457 adhérents au 01.01.1995). Adopté à l'unanimité.

Le président donne la parole aux adhérents pour les remarques et questions diverses.

M. SCHREIBER suggère que la Société affirme son existence et sa présence auprès de l'Office de Tourisme de CAUSSADE.

M. LAMIC, l'un des nombreux adhérents résidant loin de la commune, souhaiterait de l'information relative à la vie de la Société en cours d'année. Ne peut-on utiliser le bulletin municipal?

M<sup>me</sup> ISABETH prend note de cette demande qui sera examinée en Conseil d'Administration.

Le président donne la parole à M. le Maire qui rappelle la place éminente occupée par la Société, dans la commune, et ceci, depuis sa création en 1943. C'est la reconnaissance du

sérieux et de la noblesse de ses objectifs, de la diversité et du nombre de ses adhérents, des qualités exceptionnelles de ses présidents successifs. Jean DONAT, le créateur, écrit dans le premier guide illustré de SAINT-ANTONIN: notre groupe unit des hommes fort différents par la culture et les convictions, animés d'un amour pour la même terre, qui savent retrouver sous la surface disparate, le fond humain commun à tous. Le chanoine Vincent GALAN est à l'origine du futur syndicat d'initiative; Pierre BAYROU, écrivain, entomologiste, essayiste, fait découvrir par sa plume enthousiaste, les richesses de notre région. Paul DARASSE s'intéresse particulièrement aux fouilles de FONTALES ; René COMBES met son esprit et son tempérament enthousiaste au service de la protection et de la sauvegarde du patrimoine architectural, comme cela figure toujours dans les statuts de la Société. M. Georges JULIEN, particulièrement attaché à l'histoire locale poursuit aujourd'hui un travail colossal au niveau des Archives communales. M. André VIGNOLES poursuit le travail de ses prédécesseurs et s'attache plus spécialement aux recherches sur la langue occitane. M. le Maire évoque les noms de Messieurs CAVAILLE, DOMONT, PAJOT qui ont travaillé ou travaillent encore aux côtés de la Société par la voie de son bulletin annuel.

M. le Maire informe l'Assemblée que, après une visite de ville effectuée par le Conseil Municipal, accompagné par M. JULIEN, les élus ont décidé trois actions privilégiées.

- rue Pierre VALAT : entretien des parapets sur les bords de la Bonnette
- le quartier des TANNERIES en partie écroulé: mise en valeur d'une salle avec rétrospective audiovisuelle sur les métiers anciens à SAINT-ANTONIN
- rue Guilhem PEYRE : aménagement de la placette arrière de l'Hôtel de Ville.

M. le Maire souhaite une concertation étroite avec la Société pour ces actions. Il fait un appel solennel à tous ceux qui veulent œuvrer pour le maintien du site.

M. Muratet remercie M. le Maire de son intervention et prend acte des projets annoncés.

On procède au vote pour l'élection ou la réélection de trois membres du bureau:

est démissionnaire : M. JULIEN Georges ;

sollicite le renouvellement de son mandat :

- M. AVELINE Robert.

### Liste des candidats :

- M. AVELINE Robert
- M<sup>me</sup> MURATET Monique
- M. VALIERES Jean-Claude

Votants présents : 71

Pouvoirs : 70

Votants : 141

Sont élus:    - M. AVELINE Robert,            141 voix  
                  - M<sup>me</sup> MURATET Monique,        139 voix  
                  - M. VALIERES Jean-Claude,       134 voix.

Le Conseil d'Administration comprendra donc 13 membres comme le spécifient les statuts.

Après avoir félicité les nouveaux élus, le Président rend hommage aux deux derniers présidents de la Société MM. Georges JULIEN et André VIGNOLES. Il les remercie du rôle éminent qu'ils ont tenu durant deux décennies, et du rayonnement qu'ils ont donné à notre Société.

M<sup>me</sup> ISABETH souligne leur volonté de créer et d'animer au sein de la Société, des ateliers de culture populaire ouverts à tous les adhérents: chant choral, culture occitane, randonnée pédestre, peinture, dont la plupart sont toujours très vivants. Elle salue la poursuite actuelle de leurs recherches linguistiques et historiques, dont la Société est toujours prête à assurer la publication.

Le Conseil d'Administration remet un cadeau à chacun des deux présidents et remercie M. JULIEN d'accepter la Présidence d'Honneur de la Société.

Cette sympathique assemblée s'achève sur une note historique : grâce aux cassettes enregistrées par Patrick MILLE au cours des émissions de « RADIO NOBLE VAL », en 1983-1984, « En parcourant les Archives », nous entendons la voix de M. JULIEN qui, avec sa précision et sa verve habituelle, nous conte les espoirs, les déceptions de SAINT-ANTONIN, cité protestante, devenant citadelle du mouvement protestant. Ses affrontements avec la ville de Caylus, qui abrite une armée catholique, se feront toujours au grand dommage des paysans, en cette époque troublée des guerres de religion.

# Rapport Moral

par Gilles MURATET, Président

Cette année vous remarquerez que le bilan financier est largement positif ; nous ne thésaurisons pas par plaisir, cet argent va nous permettre de réaliser de nombreux projets : citons-en quelques-uns.

- La 5<sup>e</sup> réédition du « Guide des Promenades ».
- La traduction et la publication des registres des comptes consulaires par Monsieur Georges Julien.
- La prévision de réédition du guide illustré de SAINT-ANTONIN. La dernière édition, qui remonte à une dizaine d'années demande une remise à jour.
- L'Aide financière à la publication d'un ouvrage sur les dolmens du canton de SAINT-ANTONIN, par Bernard Pajot.
- L'Etude archéologique et chronologique du centre ville par un groupe d'étudiants avec établissement de plan et de relevé axonométrique, étude qui a d'ailleurs déjà commencé.
- Le lancement d'un chantier de fouilles à Malholong reste le projet le plus délicat techniquement et administrativement.

Je voudrais rappeler une vérité, une évidence qu'on a trop souvent tendance à oublier. Le patrimoine archéologique est la richesse principale de notre village, c'est avant tout l'architecture médiévale qui attire le tourisme de qualité, notre patrimoine naturel est, bien sûr, remarquable mais il n'est pas spécifique. C'est l'histoire et ce que les gens appellent « les vieilles pierres » qui constituent l'originalité de SAINT-ANTONIN. Malheureusement tant au niveau du particulier qu'au niveau de la municipalité, il y a encore de gros efforts à faire pour préserver le bâti ancien sans parler de sa restauration.

Deux hommes remarquables ont su incarner l'action de notre société, je veux parler de Monsieur Georges Julien et Monsieur André Vignoles. Georges Julien, je ne ferais pas la liste de toutes les réalisations qu'il a accomplies au sein de la société. Ce qui m'a le plus marqué ce sont ses enquêtes historiques qu'il a publiées dans notre bulletin ou dans celui de la société archéologique du Tarn et Garonne ; nous devons le remercier. Il est en effet important que toute recherche soit publiée ; et on peut dire que c'est une forme de destruction que de ne pas divulguer une découverte. Quant à André Vignoles, Président de notre société de 1985 à 1993, à qui je devais succéder, passionné de philologie occitane, il a su maintenir notre société à un bon niveau et il sera difficile à son successeur de rester à la hauteur.

# Rapport d'activité

par Jeannine ISABETH, secrétaire



CHERS SOCIÉTAIRES et amis, en dépit des petits problèmes et soucis de gestion du quotidien, c'est une secrétaire heureuse qui vous présente ce rapport d'activités. Il est vrai que nous nous sentons toujours un peu orphelins après le départ de nos éminents prédécesseurs ; il est vrai que nous avons quelques défaillances (et vous avez la gentillesse de les pardonner), mais il est vrai aussi que nous nous sentons plus sûrs, plus mûrs, plus en phase avec notre chère société ; et, c'est certain, les forces vives que nous attendons, décupleront nos énergies pour mieux faire.

Cette année, nous n'avons pas suffisamment développé notre action vers la protection des sites et des monuments, objectif premier souligné dans nos statuts. Ainsi, notre rando-constat du dimanche 5 février 95 n'a pas abouti à l'élaboration d'un document faisant l'état des lieux 95. Cela reste dans nos projets en 95-96 pour la mise à jour du travail réalisé par nos prédécesseurs en 1983. Nous comptons sur la curiosité et la pugnacité de nos nouveaux édiles municipaux pour programmer des rencontres et une commission de travail. Denis FERTE, membre de notre Conseil d'Administration et nouvel élu municipal, est un porte-parole tout désigné pour la coordination de cet immense chantier, si important pour l'avenir de notre ville. Denis FERTE qui nous a fait découvrir le site de Malholong lors d'une visite sur place. Le mobilier mis à jour au cours de travaux agricoles et de drainage, semble intéressant. Là encore, une action conjuguée de la municipalité et de la Société pourrait aboutir à l'ouverture d'un chantier de fouilles. Que les personnes intéressées se fassent connaître!

Les Archives municipales sont l'objet de toute notre attention. Grâce à la présence et au travail de Georges JULIEN, la Société a participé, par moitié avec la Municipalité, à la restauration du précieux registre de catholicité, une action urgente de sauvegarde dont nous pouvons tous être satisfaits.

La protection des sites a aussi comme moyen d'action les visites sur les lieux. C'est ainsi que le 22 juillet dernier, dans le cadre des « Berges en fête », notre président Gilles MURATET, avec M. Philippe CLEMENT, a organisé une journée de visite de lieux de mémoire autour de SAINT-ANTONIN qui a fort intéressé les quelques participants. Ce type de visites pourrait se renouveler et se conjuguer avec l'activité des groupes de notre Société qui, en sensibilisant nos concitoyens aux diverses richesses de notre région, participent effectivement à l'animation culturelle locale.

Voyez le groupe randonnée pédestre animé par M. Roger BEAUMONT, qui, chaque troisième dimanche du mois enthousiasme ses 25 à 30 participants. Je souligne que cette année cette activité à laquelle tout sociétaire peut participer gratuitement est le creuset de nos nouveaux adhérents. Le groupe utilise les sentiers qui ont été ouverts, aménagés, balisés par un groupe de bénévoles issus de la Société, entre 1976 et 1978. Cette année, le groupe a expérimenté deux nouveaux circuits qui seront prochainement insérés dans « le guide des promenades », le best-seller de nos publications. Cette année aussi, la Société soutiendra, par l'intermédiaire de M. Roger BEAUMONT, toutes les initiatives visant la conservation du bon état des chemins et la sécurité sur les parcours. Une action rapide et rigoureuse en coordination avec l'APAGAC, la municipalité et l'association « découverte » dont notre Société est membre fondateur, demeure indispensable.

Le rassemblement départemental annuel de la randonnée pédestre est prévu le dimanche 16 juin 96 à Saint-Antonin (300 randonneurs prévus).

Voyez le groupe occitan, animé par M. André VIGNOLES. Chaque lundi de l'année scolaire, on se retrouve de 17 heures 30 à 19 heures dans le local du premier étage, face à la place des Moines; la convivialité, la bonne humeur, l'authenticité, règnent en maître; et dans cette ambiance chaleureuse et studieuse, chacun peut mesurer ses progrès et ses lacunes, proposer, parler, lire et chanter en occitan. Un vrai régal ouvert à tous. J'espère que vous avez eu la chance d'assister au triomphe du groupe « théâtre occitan » le 15 juillet, au soir de la fête des moissons. Il y avait de l'électricité dans l'air.

Cette même salle, face aux Moines, ouvre ses portes le mardi de 20 heures à 22 heures pour la chorale de la Société. Quelle santé ces choristes, autour de leur chef de chœur Mary CHARLES. Il faut dire qu'à 20 ans, c'est le bel âge. Oui, cette année, en octobre, nous fêterons les 20 ans de la chorale, fondée en 1975 par M<sup>me</sup> JULIEN. Voilà encore une activité ouverte à tous les adhérents à jour de leur cotisation. Et quelle activité! Depuis deux ans, l'année d'un travail régulier, joyeux mais sérieux, s'épanouit dans un grand rassemblement choral: les « CHŒURS EN FÊTE ». C'est ainsi que la prestigieuse chorale populaire de TOULOUSE, notre invitée 95, a donné un magnifique concert le 1er juillet 95 en l'église de SAINT-ANTONIN; et que le 2 juillet, les 250 choristes rassemblant dans la grande salle polyvalente les chanteurs de Beaumont et Lavit de Lomagne, Castelsarrasin, Toulouse et Saint-Antonin, ont pu interpréter dans une joie et une émotion communicatives, les chants communs qu'ils avaient patiemment répétés. « Chœurs en fête 95 » a favorisé le tissage de liens solides entre les participants et leurs chefs de chœur,

tout comme les «Chœurs en fête 94» ont été à l'origine de liens qui existent avec la fameuse chorale des « Valeureux Liégeois ». Savez-vous qu'ils nous ont écrit que l'accueil à SAINT-ANTONIN c'était du 5 étoiles. Savez-vous qu'ils nous ont dépêché, ces premiers jours de juillet 95, deux de leurs éminents représentants pour assister au rassemblement 95 et nous inviter à Liège pour chanter en mars 96. Le projet est sérieux, nous en reparlerons, tout comme le projet de journées de formation de chefs de chœur à organiser à SAINT-ANTONIN. Ces projets prestigieux n'empêchent pas des prestations plus modestes: un concert pour l'an nouveau, une journée de travail choral à Bruniquel, le 18 février 95, les concerts à la Résidence de l'Abbaye pour les résidents de la maison de retraite, un concert à l'église d'Espinas le 26 février dans le cadre « nos villages chantent », la participation au rassemblement choral régional d'Aigues-Vives, le 18 juin 95, dans le cadre de la fête de la musique. De là, voilà nos choristes invités le 27 septembre prochain pour participer à la clôture du Festival de Saint-Sardos. Pas question pour l'instant d'enfiler les pantoufles ! Même pendant les vacances, Mary n'abandonne pas sa baguette. Chaque mardi, en juillet et août, dans la cour du musée, le chef de chœur et ses choristes accueillent de nombreux touristes qui ont visiblement plaisir à chanter avec eux un répertoire savamment varié et renouvelé sous des dehors «bon enfant». Encore merci Mary !

Cette salle qui accueille l'occitan et la chorale abrite aussi le sympathique groupe accueil le jeudi après-midi, au cours de l'année scolaire. Annick MONGINOUS coordonne les efforts de chacune pour répondre aux tâches qu'implique la vie de notre Société : vin d'honneur, vernissage, distribution du bulletin.

Parlons-en de ce bulletin 94. Il nous a fait souci et plus particulièrement à M. VIGNOLES dont nous saluons la patience, l'efficacité et le savoir-faire. Nous vous prions d'excuser sa parution et sa diffusion tardives ; nous nous engageons à faire mieux l'an prochain.

Côté souci, parlons aussi du SALON D'ÉTÉ 95. Comme vous avez sûrement pu le constater, nous avons réuni moins d'artistes et de tableaux que les années précédentes. Cela n'est pas forcément preuve de problèmes de santé, mais tout de même, nous comptons bien administrer à ce patient récalcitrant une injection de rigoureuse organisation et d'enrichissante diversité. Car nous sommes très attachés à cette manifestation qui, bien qu'elle ne soit pas l'aboutissement d'une activité de groupe étalée sur l'année, devrait refléter l'intense activité artistique de notre commune, de notre région, et proposer aux Saint-Antoninois et aux touristes un bain de jouvence culturelle. Sachez tout de même que cette année, le salon compte à ce jour 1465 visiteurs, 22 exposants et 56 œuvres exposées.

Bien que le musée soit communal, notre rapport d'activités souhaite souligner celle de M. de LASTIC, dévoué conservateur du musée, connu de tous. Je profite de la présence de M. le Maire pour soutenir les demandes réitérées de M. de LASTIC auprès de la Mairie pour faire exécuter quelques petits travaux indispensables dans l'enceinte du musée.

Lors d'une précédente réunion de notre Conseil d'Administration, nous avons appris avec plaisir, par l'intermédiaire de Mme VINOLO, chargée de mission, que le Conseil Régional réalisait une monographie sur notre musée. Parution en 96. Dont acte.

Les publications sont effectivement une activité importante de notre Société. Cette année, nous comptons nous attacher plus particulièrement à leur diffusion, avant d'entreprendre d'autres projets fort intéressants en 96.

